

Una peseta al mes en toda España.
Extranjero y Ultramar, 5 pesetas tri-
mestres. El pago adelantado.
La correspondencia al Director.

La Provincia

PERIÓDICO POLÍTICO

Se publica Martes Jueves y Sábados

ANUNCIOS

En la primera plana 25 céntimos de pe-
seta línea.—En la segunda 20 id.
En la tercera 15 id.—En la cuarta 10.
A los suscriptores se les rebaja la mi-
tad.
Los anuncios á plazo largo pagarán se-
gún su ajuste.
Redacción y Administración, plazuela
de Puerta Obispo, núm. 11.

LEON.—Jueves 17 de Febrero de 1898

Fernández y Andrés

Almacén de tejidos y casa de Banca

Representantes en esta provincia

del BANCO HISPANO-COLONIAL DE BARCELONA

Cambian con premio oro y billetes extranjeros.
Venden y negocian, valores cotizables en Bol-
sa, descuentan cupones y toda clase de efectos co-
merciales, ocupándose también de cuantas opera-
ciones se relacionen con la Banca.

PLAZA DE SAN MARCELO-LEON

El último conflicto

Varios corolarios, conclusiones y enseñanzas se coligen y desprenden de un modo natural, lógico y espontáneo, del incidente ocurrido con motivo de la célebre carta de Dupuy de Lome.

En primer lugar, ha podido traslucirse la vileza, la infamia, el atrevimiento criminal de los procedimientos yankees quienes contra la voluntad de su dueño se han apoderado de una carta particular privada y confidencial, violando la correspondencia sagrada de un diplomático.

El spessore de Dupuy sabrá á qué atenerse, conocidas las tretas y tramoyas de los yankees que nada respetan, ni siquiera la propiedad particular. Las artes yankees son vituperabilísimas, y en esta ocasión han coincidido en una maquiavélica y efuica estratagemata para deshacerse del caballero Dupuy de Lome, que sin duda estorba los planes de Casa Blanca. Ya han logrado los yankees con el Gobierno liberal satisfacer dos de sus más vivas pretensiones y de sus más enconados odios. Ya han relevado á Weyler y han destituido á Dupuy de Lome por no ser flexibles á las exigencias y secretas aspiraciones de los yankees.

Un asunto privado, de la índole y naturaleza del que nos ocupamos, se ha convertido en asunto internacional público y diplomático.

Tratándose de una carta cuya existencia pública es efecto de un

delito, bien pudo en estricto derecho negar el Sr. Dupuy de Lome su autenticidad: pero el diplomático español no es espíritu que se paga de habilidades, y con gallardía que le honra ha afirmado ante los yankees la certeza de dicho documento, asumiendo la responsabilidad.

En segundo lugar, se infiere una consideración triste de este suceso. El Gobierno liberal pudo haber relevado «muto propio» al Sr. Dupuy de Lome, con tanta mayor razón cuanto que desde el primer momento en que el suceso tuvo trascendencia pública y resonancia oficial, dicho diplomático puso con instancias su cargo á disposición del Ministro de Estado. Pero el Gabinete de Sagasta se atolondró, se entregó como siempre, al azar, á lo incierto y á lo desconocido, y dió tiempo á que Woodford formase oficialmente la reclamación oficial de su Gobierno de que relevase á Dupuy, pues de lo contrario se le pondrían los pasaportes en la mano, y el Gobierno se ha visto forzado á una nueva humillación, producto de una superlativa debilidad, y ha tenido que relevar á nuestro representante en los Estados Unidos, no «muto propio» sino á instancia comunicatoria de los yankees y de los jingces.

La tercera consecuencia que se desprende de este asunto es que es una mentira completa y una farsa lo de la amistad de los Estados Unidos para España. Cuando despues del mensaje de Mac Kinley se decidió el Sr. Dupuy de Lome á exponer en confianza al Sr. Canalejas mediante carta el juicio que le merecian cier-

tas personas y ciertas cosas, ¿cuanta amargura no contaría dicho diplomático ante la realidad triste de los hechos disfrazados por el Gobierno liberal?

Cada vez se acredita más y más la debilidad diplomática y la depresión nacional é internacional del Gobierno liberal.

El general Woodford ha telegrafado á su Gobierno un extracto amplísimo de la reciente nota de Gullón, incluyendo párrafos enteros del texto. En dicha nota se pide misericordia á los Estados Unidos; se le dice que conceda mayores plazos para la terminación de la guerra, y se expresa suavísimamente la esperanza de que continuarán las buenas relaciones entre los dos países. En una palabra, el Gobierno liberal enfrente de las conminaciones, de los avances y de los insultos de los Estados Unidos no sabe más que contestar con merengues diplomáticos.

Despues de todo, felicitamos al Sr. Dupuy de Lome por su baronil arranque y doblemente le felicitamos porque le hayan quitado de un puesto desde el cual sólo ha podido ver falsas y odios contra España.

EL CARNAVAL

Estamos, puede decirse, en pleno Carnaval; puesto que, aun cuando los mamarrachos no andan todavía por las calles, muchas personas de ambos sexos y diversas condiciones, se aprestan ya para la obra carnavalesca que no vacilamos en calificar de ridícula, frecuentemente inmoral é irreligiosa en no pocas ocasiones.

Tristísimos están los tiempos, y no se puede, realmente, fijar en ellos la vista sin que al momento se sienta abrumado el corazón por aterradores presentimientos. Y, en medio de la agitación, del dolor y de la incertidumbre que aflige á nuestra patria, densos nubarrones, apiñándose en todos los puntos del horizonte, presagian nuevos é inevitables tormentos.

Sembrado el luto y la desolación en España aunque no sea más que por consecuencia de las guerras que sostiene; amenazada de bancarreta

que pronto será una realidad, si Dios no lo remedia, casi ni la esperanza de mejores tiempos puede consolar-nos; porque es lógico pensar que si el día presente es triste, el de mañana será mas desconsolador.

Y todo el mundo dice esto; y todos convenimos en lo mismo; y todos discurrimos de la propia manera y todos aseveramos que no sabemos á dónde vamos á parar, aun cuando es voz unánime y común opinión la de que, ante nosotros se están abriendo grandes abismos.

Despues de esto, dígase, sin pasión, y dejándose guiar del buen sentido, si las críticas circunstancias porque atravesamos son compatibles con la algazara, con los excesos y con las risibles ó estupidas diversiones del Carnaval.

¿Es razonable, es sensato, es decoroso que nos entreguemos á pueriles ó escandalosos regocijos, cuando nuestro estado presente no permite siquiera, á los corazones la ordinaria tranquilidad?

¿Qué dirán de nosotros; cómo nos juzgarán los que nos sucedan, cuando piensen que en los azarosos días del año 98 y en medio de las grandes desgracias que afligen á nuestra nación, nos entretenemos andar por las calles haciendo tonterías y convertidos en monos ó en pollinos, para arrancar con tales disfraces, la risa de los espectadores?

Dirán... que no somos hombres formales; sino niños ó locos de atar.

A otra cosa muy distinta que á las diversiones de Carnaval nos invitan los acontecimientos y las calamidades que sobre nosotros pesan en esta ocasión.

G.

LA ALIMENTACIÓN

LA SALUD

No al particular que tiene que tomar lo que le dan ó lo que encuentra en el mercado, sino á las autoridades, corresponde, el encargo de inspeccionar el estado de los alimentos; y si este deber es ineludible en todas épocas, imponese en la presente como en ninguna la más exquisita vigilancia sobre los artículos destinados al consumo.

Vamos á entrar en lo que se llama *primavera medica*, es decir en un estado fisiológico que termina mayores energías y excitaciones en el sistema nervioso y actividad en el sanguíneo; es como si dijéramos, la primavera del cuerpo humano, el espasmo que le saca de ese estado letárgico que le imponen las temperaturas frías, algo así como el sacudimiento de la naturaleza que dispone la germinación y crecimiento de los vegetales. En esta época, la más propicio para la presentación de enfermedades diatélicas, la fuerza que toma la sangre favorece en gran manera la propagación de los padecimientos cutáneos, y los vicios humorales se manifiestan rápidamente á medida que se enriquece en glóbulos rojos nuestra sangre; de aquí que todas las discrasias aumenten sus signos externos durante los meses de Febrero, Marzo y Abril, hasta que se restablece en el organismo el necesario equilibrio.

Más que nunca, en estos meses, precisa que las autoridades vigilen sobre las condiciones en que se expenden ciertos alimentos, sobre todo los que por su naturaleza grasosa necesitan mayor labor gástrica para ser digeridos. El atún, por ejemplo, cuyo consumo es mayor en esta época del año, por lo mismo que es la en que se hace la pesca, debe estar en condiciones, que raramente reúne á su entrada en los mercados, y siendo un alimento muy fuerte, claro está que, vendido en malas condiciones, ha de reunir mayores elementos para provocar las afecciones herpéticas que desarrolla por modo notable. La sardina, conservada á fuerza de sal durante semanas enteras, llegará venderse en un estado tal de descomposición que se nota en el paladar la sensación de picor en el momento en que se introduce en la boca; los escabeches, saturados de vinagre y agua, se encuentran en estado de fermentación y, como es consiguiente, en muy malas condiciones higiénicas; todos estos alimentos son auxiliares poderosísimos de la pelagra, eczema, herpetismo, y en general de todas las manifestaciones morbosas que tienen su residencia en la piel.

Los embutidos, hechos Dios sabe cómo y con qué, cargados de pimienta picante, mal secos y peor acondicionados, traen consigo desarreglos orgánicos que sólo pueden evitarse ó minorarse con vigilancia y celo por partes de las autoridades.

Las carnes, mal sangradas siempre, no pueden estar en las mismas condiciones que están durante el período de Otoño; tienen en este predisposiciones eruptivas que se manifiestan ó no al exterior; pero cuyo virus infiltrado en los vasos capilares, mal vaciados por deficiente colocación de las reses después de sac-

cionadas las arterias, pasa á la economía y engendra padecimientos que más ó menos pronto se manifiestan de un modo externo y visible.

Por todas estas causas, entendemos que ahora más que nunca deben extremarse las inspecciones facultativas, haciéndolas en forma en que no pueda sustraerse á ellas el vendedor; es decir, sin llevar por delante la cohorte de guardia, cuyo uniforme es un aviso constante para el que vende géneros averiados ó en malas condiciones higiénicas.

«El Imparcial» de hoy da cuenta en los siguientes términos de la catástrofe ocurrida en el *Maine*:

EL MAINE HAVOLADO

Incendio y explosión á bordo.— Hundimiento del «Maine».— Los auxilios.

DESDE LA HABANA

(Por el cable)

De nuestro redactor-corresponsal
Habana 16, (9, 10 mañana)

A las nueve y media de la noche se produjo una explosión en el acorazado norteamericano *Maine*, que causó inmensa alarma en la población.

El estruendo fué formidable; apagáronse las luces del alumbrado público, tan violenta fué la explosión.

Se asegura que reventaron las calderas del buque y se comunicó el incendio á los depósitos de pólvora; pero nada se puede precisar en este instante.

Acabo de llegar del muelle, donde está casi toda la Habana.

El barco arde todo él.

Se afirma que hay gran número de muertos y heridos.

La causa del siniestro

Declaración del Comandante

El jefe de policía de la Habana se dirigió en un bote al *Maine*, acompañado de Scovel, corresponsal del *World*.

El comandante del acorazado yankee dijo que no podía precisar la causa de la explosión, por más que cree que ésta ha sido casual, por efecto de haber estallado un proyectil y de haberse propagado el incendio á los depósitos del pólvora.

EL NÚMERO DE MUERTOS

Supónese que en la catástrofe ha muerto la tercera parte de la tripulación unos cien hombres.

Parece que se ha salvado la mayoría de los oficiales.

El general Blanco ha enviado varios jefes al lugar del siniestro.

En el palacio de la capitania ge-

neral hállanse el consul Lee y el viceconsul.

EL «MAINE» Á PIQUE

Habana 16 (9, 10 mañana)

El *Maine* ha empezado á irse á pique.

Sigue ardiendo, y témesese que se produzcan nuevas y terribles explosiones.

AUXILIOS DE LOS ESPAÑOLES

La marinería de nuestros buques de guerra y de otros mercantes acuden á prestar auxilio á los yankees.

OTRA EXPLOSIÓN

Al escribir la última palabra de este telegrama siéntese una nueva explosión, que produce gran pánico entre los curiosos que estaban en los muelles.

Estos quedaron desalojados ante el temor de nuevas catástrofes.

Ha volado una de las escotas del *Maine* y se ha hundido la proa del buque.

El crucero *Alfonso XII*, que se hallaba cerca del *Maine*, rompió las amarras y encendió su foco eléctrico.

La confusión de estos momentos me impide dar detalles precisos ni determinar el número de desgracias.

De todas suertes, la catástrofe es enorme y ha causado inmensa impresión.

Al palacio de la capitania general acuden todas las autoridades de la Habana y muchas personas importantes.

Domingo Blanco.

MÁS DETALLES

Habana 16

El general Solano fué al lugar del siniestro y habló con Mr. Sigbee capitán del *Maine*.

Este manifestó que no puede precisar la causa de la explosión, habiéndolo telegrafado así á su gobierno.

Mr. Sigbee hallábase á bordo cuando ocurrió la explosión, salvándose en un bote.

El centinela que estaba en la proa, lugar de la explosión, se ha salvado de milagro.

Los médicos militares acuden á bordo del *Alfonso XII* para curar los heridos norteamericanos.

Desde el primer momento el general Blanco envió un ayudante al consul de los Estados Unidos Mr. Lee ofreciéndole toda clase de servicios.

El general Hernández Velasco presentose en los cuarteles de bomberos, ordenando saliera todo el material.

Apláudese el valor del jefe de policía, señor Pagliari, quien en cuanto ocurrió la explosión obligó á un botero á viva fuerza á que le condujese al lugar de la catástrofe. Los boteros se negaban á desatracar de

los muelles, temiendo que la explosión pudiera reproducirse.

Los heridos han sido recogidos en los barcos inmediatos.

Después de ocurrida la explosión que destruyó el barco y sumergido éste, siguen explotando los proyectiles que llevaba el *Maine*.

Cada una de estas explosiones determina momentos de pánico.

La versión más autorizada respecto al origen del siniestro, es que la marinería del *Maine* estaba limpiando los torpedos.

Los oficiales del barco norteamericano estaban comiendo á bordo de un barco mercante de aquella nación.

El gobierno provisional se ha constituido en el palacio del capitán general.

Domingo Blanco.

NOTICIAS

Candidato para Senador

Otra vez vuelve á agitarse la idea entre los elementos rabiosos de esta capital de trabajar para que por las sociedades de Amigos del País de esta región sea elegido Senador un castellano.

A este efecto parece ser que esperan conocer el criterio de las sociedades de Santander, Palencia, Bejar y demás de Castilla.

La República, organo en León de la fusión, aboga por que termine de una vez el dominio y privilegio gallego; nosotros abundamos en la misma idea y para ello ni nos guía ni queremos espíritu de partido, fijándonos sólo en esta ocasión, en las conveniencias é intereses de que Castilla sea para los castellanos.

A nuestros colegas de aquellas poblaciones rogamos nos den su opinión y de ser favorable; pónganse las juntas respectivas de acuerdo y adelante con el candidato.

Juicios por jurados

El lunes y el martes de la corriente semana se vieron ante esta audiencia las causas que se seguían á Benito Ruvial y Eduardo Franganillo, por suponerles autores de los delitos de parricidio y robo respectivamente.

El Fiscal pedía para el primero la pena de muerte por ser á su vez reincidente y para el segundo la de cuatro meses y un día de arresto mayor.

En la primera de estas causas, la prueba hábilmente dirigida por el señor Garrido llevó la convicción al Tribunal y al Ministerio público de la imposibilidad de sostener acusación tan grave, cuando no había, ni siquiera prueba indiciaria á falta de otra más concluyente. En su vista el Sr. Fiscal, con muy buen sentido

y espíritu de rectitud retiró la acusación de conformidad con la defensa que afirmó desde el principio en su escrito de conclusiones la inculpabilidad del procesado.

En la segunda, sostuvo en conciencia y brillante informe la culpabilidad de Franganillo; en contra de cuya doctrina la defensa encomendada al joven abogado y amigo nuestro Sr. Garrido defendió la inculpabilidad del procesado, logrando con un elocuente informe llevar la convicción al ánimo del jurado, quien tras de breve deliberación dictó veredicto de inculpabilidad, pronunciándose en el acto sentencia absolutoria, por la sala de la Audiencia.

Por el éxito alcanzado felicitamos, una vez más, al Sr. Garrido deseándole muchos en la honrosa profesión á que se dedica.

Lotería

Números premiados con 800 pesetas en el sorteo celebrado en el día 14 de Febrero.

Administración número 2: - 3090 y 5918.

Oposiciones

Hasta el próximo mes de Mayo no se verificarán las oposiciones á la canongía lectoral vacante en esta Santa Iglesia Catedral.

Cese

Ha cesado en el cargo de médico de la Comisión mixta de reclutamiento D. Elias Gago.

Nombramiento

El Rectorado de la Universidad de Oviedo ha nombrado maestra de Villarodrigo á D.^a Estefanía Omaña Díez.

Día de moda

En el elegante Café del Iris, tendrá lugar esta noche gran velada.

El notable barrista Sr. Campillo ejecutará trabajos difícilísimos.

Sesión

Esta noche, se celebrará sesión en el Ayuntamiento.

Los asuntos de que se tratarán son de poca importancia y por eso no los damos á conocer á nuestros lectores.

Casino leones

La única sociedad que no pasa invitación á las Redacciones de los periódicos en los días de Carnaval, es el Casino Leonés.

Como quiera que todos los individuos que componen la Junta de dicho centro de recreo son personas atentísimas, seguramente este año no se desahará á los representantes de la prensa local.

Correo

El Sr. Administrador principal

de Correos, en esta provincia, ha tenido la atención, que le agradecemos, de mandarnos, acompañada de B. L. M. correspondiente, la nota que á continuación publicamos:

Por convenir así al mejor servicio, he dispuesto que los correos trasversales que á continuación se expresan que tienen la salida de esta Administración principal á las diez de la mañana, lo verifiquen á las nueve y media á partir del día 19 del actual.

- Murias de Paredes.
- Benavente.
- Garrafe.
- Gradefes, Villaturiel y Puente del Castro.
- Vegas del Condado.
- Valdefresno.
- San Andrés del Rabanedo y Sarriegos.
- Armunia.

Teatro

Con una entrada regular hizo su debut anoche en nuestro coliseo, la notable compañía cómico-dramática que dirige el eminente primer actor Sr. Sánchez de León, en la que forma parte, como saben nuestros lectores, la reputada actriz Sra. Lamadrid y otros conocidos actores.

La obra elegida para inaugurar sus tareas fué la preciosa comedia titulada «Vivir en grande», y estuvieron de un modo inimitables todos los artistas que en ella tomaron parte, sobresaliendo en sus respectivos papeles la Sra. Lamadrid y Sr. el Sánchez de León que se presentan á escena con grande naturalidad y tienen la habilidad de imprimir de manera acabada, el sentimiento que requerian las circunstancias en las diferentes escenas de la aplaudida obra.

«De Asistente á Capitan» agradó mucho al selecto público que ocupaba las localidades, como así lo demostró, aplaudiendo con entusiasmo á todos los actores.

Resumen: la compañía del señor Sánchez de León, es una de las primeras en su género, y que pocas, muy pocas veces, se oyen en nuestra capital.

Merece irse al teatro.

Esta noche la preciosa obra,

FELIPE DERBLAY

y

EL MAESTRO DE FRAGUAS

VARIEDADES

Miscelánea

Con dificultad entiende los preceptos de pensar y obrar bien, quien ya no obra ni piensa bien: es círculo de mala salida.

El pensar es un misterio, el hablar es un misterio, el hombre un abismo.

Las imagiaciones muy fuertes y la sensibilidad muy viva, no son los mejores amigos de la lógica.

Hay cierta manía de análisis que lleva á confundirlo todo y hay cierto espíritu de exagerada imparcialidad que hace á los hombres muy parciales; estas son enfermedades de difícil curación.

Hay talentos claros porque son superficiales; son como un arroyuelo de escasa profundidad; enturbiada un poco de agua, todavía se distingue la arena y piedrecitas del fondo.

El ingenio suple á veces el génio: es como el agua que nos ofrece una gran profundidad; reflejándonos la inmensidad del firmamento.

Hay entendimientos que parecen naturalmente falsos; siempre tienen la desgracia de verlo todo al revés. Guardaos de disputar con ellos.

Ois un solemne despropósito acompañado de una satisfacción admirable, no os canséis en refutarle y en hacer entrar en razón al autor, puesto quien lo ha dicho tan cumplido no es capaz de comprender la refutación.

Desde la locura rematada á la cordura perfecta, hay una escala de muchos grados: el mundo está distribuido en ellos. Los extremos son pocos.

Para mandar servir los ambiciosos, más no los vanos.

La educación es al hombre lo que el molde al barro; le dá la forma.

La inconsecuencia natural al hombre produce grandes males y grandes bienes. ¿Como? Un hombre religioso consecuente sería un modelo: hé aquí los males de la inconsecuencia: un impio consecuente observaría una conducta monstruosa; hé aquí un bien de la inconsecuencia.

Hay vanidad en la pretensión de no ser vano.

La vanidad es la molicie del orgullo.

El orgullo será con frecuencia vano, si no ejerce gran dominio sobre sí mismo. Y como este dominio es muy difícil sin virtud sólida, los orgullosos resultan siempre vanos.

Un hombre ignorante, soberbio y orgulloso, es un conjunto de la más monstruosa vanidad y de la fealdad del alma más repugnante.

La condescendencia habitual no está reñida con una gran firmeza de carácter. Esta es una cualidad preciosa que conviene economizar.

A los hombres grandes se los llaman con solo su nombre á secas. Esto es significativo.

Es que la idea principal no necesita ni consiente accesorios.

La afectación es intolerable, y la peor es la afectación de la naturalidad.

Los hombres que alaban siempre son ó simples ó bajos; los que no alaban nunca ó son imbéciles ó envidiosos.

Los hombres grandes son sencillos y los medianos ampulosos, por la misma razón que los cobardes son bravatones, y los valientes nó.

No es tolerante quien no tolera la intolerancia.

En la sociedad hay muchos hombres dislocados.

Podrían ser útiles y no hacen más que dañar y embarazar.

Si se combinan en un mismo sujeto, la ignorancia, la presuncion y la falta de educación; el resultado es una cosa intolerable.

PARALELAS

En la calle

—¿Quién pasa?

—Pues los soldados

que á Cuba van...

—Pobrecillos.

—¿Y por quién van escoltados?

—Por cuatro desesperados

y un enjambre de chiquillos.

—¿Qué ruido es ese?

—Un torero

herido

—¿Quién le acompaña?

—Pues casi Madrid entero.

—¿Qué desdicha para España!

—¿Qué efecto en el extranjero!

— Dos telegramas

«Oficial—Campo Florido.—

En encuentrillo tenido

nos mataron veintitres.

Por lo demás, no ha ocurrido

nada digno de interés.»

— «Urgente—Gran sensación—

Riñendo esta madrugada,

ha sufrido una erosión

el torero Camalcón.

La población consternada.»

— Noticias

«Un buque filibustero

ha trasbordado en Pinar

armas hombres y dinero.

Se procura averiguar

lo que haya de verdadero.

— «Por juzgarlo interesante

y en obsequio á los lectores

transcribimos la importante

protesta de unos señores

candidatos de Cascaete.

— En el cementerio

—Merece fama de artista

el que hizo este mausoleo

—¿Quién es el muerto?

—Un bolsista

que se perdía de vista

pero muy rico...

—¡Lo creo!

LA PROVINCIA

PERIODICO POLITICO

Se publica los martes, jueves y sábados

Se admiten anuncios para todas las planas de este periódico á los precios siguientes:

primera plana	25	céntimos	de peseta	línea.
segunda »	20	idem	idem	
tercera »	15	idem	idem	
cuarta »	10	idem	idem	

Anuncios á plazo largo comunicados reclamos á precios convencionales.

ESTABLECIMIENTO

TIPOGRAFICO

DE LOS

HEREDEROS DE A. GONZALEZ

PUERTA OBISPO II, LEON

Especialidad en obras, recibos, obligaciones, prospectos y todo lo concerniente a la tipografía.-Precios económicos